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环保马拉松
因为在城市道路上举行，数万

人同时参与，马拉松的制造垃圾能
力，已经成为全球性的话题。北京
马拉松垃圾还在，甚至还因为天
凉，选手们沿街如厕，以至于尿流
成河……

今年的郑开马拉松，当天共产
生垃圾12吨，360多名环卫工人一
直到天黑才打扫干净；2012年底的
上海国际马拉松赛，不少选手把携
带的一次性雨披、塑料袋、雨伞等
随意丢弃在路面上。此外，一些选
手排队参赛时为了走捷径，随意跨
越路边隔离栏，踩踏路边绿化带，
外滩陈毅广场一片狼藉；厦门马拉
松亦是如此，有网友在论坛上曝光
了2011年一次比赛后的照片，短
短一段路上铺满了白色的塑料纸
杯，宛若海洋……

国外举办的马拉松比赛，也逃
不开这种无奈，比如在日本举行的
规模最大的马拉松比赛，参加者超
过 5 万人，使用的纸杯接近 70 万
个，需要1.8万志愿者维护现场，所
有人在现场制造的垃圾和二氧化
碳等同于 30 万人在一天内制造
的。“如果因为马拉松而制造了更
多的垃圾和污染，我觉得这已经违
背了马拉松的初衷，绿色运动比绿
色出行更应该得到提倡。”今年郑
开马拉松比赛结束后，网友给的
评论，在今天看来依旧适用。

当天北京马拉松赛开幕没有
多久，就有一批选手随意大小便
的照片出现在了网上，并迅速引
发了大讨论。有不少人质疑主办
方放置的流动公厕不够。

而据一位昨天参加了半程
马拉松的北京同行透露，这一传
统已经持续了近 20 年。“北马的

起点通常设在天安门广场，跑几
步就是长安街边的红色围墙，因
为起跑时人太多，根本跑不快，
所以不少人会去红墙边撒尿。
刚开始可能是真的有人有需要，
但久而久之就成了传统。”这位
同行无奈地透露，每年北马，都
有类似的情况。

北京马拉松中部分选手
“尿红墙”的场景引发了人们对
马拉松赛事中选手如厕问题
的关注，而已经举办了六届的
郑开马拉松中并未出现过类
似的“集体露天撒尿”的情况。

“人员分流，把大马和小马分开
举行，另外，积极协调沿途有关
单位开放卫生间，并配备足够
的移动厕所，是我们解决这个
问题的对策。”郑开马拉松组委
会的一位负责人告诉记者。

相对于北京马拉松的3万

多名参赛者同时出发，郑开马
拉松的近4万名选手被分在两
个地方进行比赛，其中有 3 万
人参加的小马拉松（5公里）在
郑东新区 CBD 举行，一来，比
赛距离短、时间短，如厕的需求
就不是非常迫切而且集中；二
来，在所有内环以内的大型公
共厕所全部开放的同时，组委
会还配备了15个移动厕所，同
时还积极和沿途商户协调，开
放卫生间供选手们使用。

而在有 9000 人参加的全

程和半程马拉松比赛中，在选
手最集中的出发点，组委会共
设置了 10 个移动厕所。同时
位于起点附近的白沙管委会、
加油站等单位在比赛当天也
开放卫生间供选手使用，在赛
道上，从 7.5 公里开始，每隔 5
公里一个的饮水补给站均设
有两个移动厕所，半程的终点
处则设置了 4 个，在全程比赛
的终点处，运动员休息区有两
个大型厕所，并且也配备了 4
个移动厕所。

北马过境尿流成河
北京马拉松赛留下一路尴尬
跑着跑着突然有尿点怎么办？
记者打探，看郑开马拉松如何解决如厕问题

天公作美，10月20日举
行的2013年北京国际
马拉松赛遇上了大晴
天。清爽宜人的北国之
秋对于选手们来说是最
大的幸运，因为去年是顶
着雾霾和低温进行的。
3万多人，41.92 公里
的愉快旅程，大部分人
都会拍下照片，和朋友
们炫耀——— 这是一
项健康、环保、有毅力的
运动。
果真如此吗？因为在
城市道路上举行，数万
人同时参与，马拉松的
制造垃圾能力，已经成
为全球性的话题。北
京马拉松垃圾还在，甚
至还因为天凉，选手们
沿街如厕，以至于尿流
成河……

北马传统不应是“尿红墙”
北京国际马拉松赛上，一些参

赛者随处小便成为“景观”，有人戏
谑“尿红墙”为北马传统。完美的赛
事结果固然重要，细节却不可忽
视。一面要提醒个人注意文明，一
面也要检讨组织方为何不提供充足
设施以免尴尬？个人不可随处小
便，公共服务须“小处”不可随便。
更有网友辣评：“群众性体育运动，
还是以批评教育为主吧，罚款就算
了……就没收作案工具吧。”

“从这几年的运营情况
看，选手上厕所的问题基本能
够得到解决，没有出现过集中
随地大小便的情况。”这位负
责人说。此外，他也表示：“从
北京马拉松的情况看，有这种
行为的多是业余选手。其实
对于专业选手来讲，极少发生
这些问题。一来，多年的训
练、比赛经验让他们知道如何
合理安排自己的饮食和作息
时间，相对于业余选手，他们
抵达赛地的时间晚，准备比赛
的时间短，所以在抵达出发后

就很少上厕所了；二来，在比
赛过程中身体会大量排汗，而
且他们在比赛过程中饮用的
都是自己专属的饮料，如何饮
用、饮用多少都是有计划的，
所以即便是有专家说的‘专业
运动员会选择尿裤子’的那种
情况也是很少见的。

那么，一旦出现“内急”的
情况，专业运动员会如何解
决？也会像普通人那样停下来
就地“浇花”吗？这位负责人认
为，高水平运动员一般不会，

“他们会顺着裤子尿出来，因为

不想轻易停下来，停下来会失
去节奏，也会影响成绩。长跑
作为一项群众喜闻乐见的健身
活动，近年来国内的马拉松赛
事越来越多，群众的参与热情
也越来越高，类似的问题也会
越来越突出。这一方面需要主
办方认真对待，积极解决，一方
面对于普通参赛者来讲，也应
该尽量地多了解马拉松比赛的
特点，加强专业知识的学习，尽
量向专业运动员学习，这样于
人于己都方便”。
郑州晚报首席记者 郭韬略

跑马拉松上厕所

不可避免 专业运动员选择“尿裤子”
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垃圾问题还没彻底解决，尿流
成河又成为今年马拉松的“新课
题”。马拉松选手要大量喝水，但
由于赛会组织方设置的流动厕所
和公厕有限，很多需要“方便”的
选手都选择在赛道旁“就地解决”。

对于马拉松比赛厕所设置的
问题，昨日上午，记者联系了马拉

松组委会媒体部的工作人员，对
方称自己已经看到了网上的报
道，但表示对于设置流动公厕的
批评不能认同。“我们在天安门沿
线地区已经设置了尽可能多的厕
所，可是有的人就是不愿意去排
队上厕所，更愿意就地解决，才会
发生这种不文明的情况。”法晚

现场：
选手“尿红墙”有传统？

回应：
随地方便因懒得排队


